



En el marco del día Internacional de la Mujer
Se realizó el Panel- Debate: "La promoción de los derechos de las mujeres: una tarea colectiva"



Dra. Cecilia Sampaolesi (Dirección de Género de la Subsecretaría de DDHH); Prof. Jorgelina González Russo (Proyecto Voluntariado FHCSyS y espacio Primorosa Preciosura); Luisa Paz (coordinadora de Asociación travestis transexuales y transgenero Argentina- ATTTA - Presidenta de DIVAS); Lic. Rosa Isac (Dirección de Género de la Subsecretaría de DDHH); Dra. Cecilia Tamer; Lic. Virginia Palazzi (INDES/FHCSyS- CONICET)- Moderadora Panel: Lic. Irma Chazarreta (Becaria CONICET)

El pasado 12 de marzo, en el anexo del Paraninfo UNSE, a las 19, se llevó a cabo el Panel- Debate "La promoción de los derechos de las mujeres: una tarea colectiva", en el marco del Día Internacional de la Mujer. El mismo estuvo organizado por la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud, junto al Grupo de Género, Políticas y Derechos del INDES (Instituto de Estudios para el Desarrollo Social), y la Dirección de Género de la Subsecretaría de DDHH.

El **acto de apertura** estuvo a cargo de la Mg. María Mercedes Arce de Vera (Decana de la Facultad de FHCSyS); Lic. Hugo Marcelino Ledesma (Vicedecano); Mg. Cecilia



Acto de apertura a cargo de Lic. Francisco Muratore; (Secretario de Extensión Vinculación y Transferencia); Lic. Hugo Marcelino Ledesma (Vicedecano); Mg. Cecilia Canevari (Docente de la FHCSyS); Mg. María Mercedes Arce (Decana)

Canevari (Docente de la FHCSyS); y el Lic. Francisco Muratore (Secretario de Extensión Vinculación y Transferencia)

El Panel- Debate estuvo a cargo de **Lic. Rosa Isac** (Dirección de Género de la Subsecretaria de DDHH); **Lic. Virginia Palazzi** (INDES/FHCSyS- CONICET); **Luisa Paz** (coordinadora de Asociación travestis transexuales y transgenero Argentina- ATTTA - Presidenta de DIVAS); **Dra.**

Cecilia Tamer y **Dra. Cecilia Sampaolesi** (Dirección de Género de la Subsecretaria de DDHH); **Prof. Jorgelina González Russo** (Proyecto Voluntariado FHCSyS y espacio Primorosa Preciosa).

La **Lic. Rosa Isac** se refirió a los compromisos que los Estados fueron definiendo para erradicar la violencia contra las mujeres y a los ámbitos para reflexionar acerca de la promoción de los derechos. Destacó el esfuerzo que se viene haciendo desde la Dirección de Género para la promoción de los derechos de las mujeres, donde interpelean con organismos de la sociedad civil. Plantea que se ha logrado una agenda interministerial para acercar los derechos de la salud a las mujeres.

La **Lic. Virginia Palazzi**, expuso sobre su participación en la creación, producción y difusión de la campaña provincial para la eliminación de la violencia contra las mujeres: "Abramos los ojos ya es hora de ver".

Luisa Paz se refirió a su experiencia desde los espacios que lidera y puso énfasis en la lucha con los sectores conservadores en el ámbito político, académico, etc, quienes impiden que tengan acceso a los derechos, educación, salud, trabajo.

Asevera que la cultura de nuestra provincia es sexista heterosexual, que se discrimina la vida de las personas que tiene orientación diferente. Finalmente indica que están buscando el acceso a la salud, ya que actualmente no pueden llegar a los centros de

salud. El acceso al trabajo también es dificultoso por que no tienen estudios secundarios, y en muchos casos primarios.

La **Dra. Cecilia Sampaolesi**, expuso sobre el Fallo de la Corte Suprema de Justicia de la Nación, sobre aborto no punible, indicando como uno de los avances que puso fin a una discusión que llevo años y aclaró confusiones sobre el alcance de la norma.



Público asistente – Anexo Paraninfo UNSE

La **Dra. Cecilia Tamer**, que también se refirió al fallo, destacó

como valioso los fundamentos que adoptó la Corte para delimitar el fallo, reconoce que hay un estrecho vínculo entre los derechos reconocidos y las herramientas que necesitan para implementarlos. Menciona los obstáculos que identificó la corte, la excesiva victimización, y en este sentido, la innecesaridad de los equipos interdisciplinarios, ya que solo se necesita la denuncia previa hasta la declaración jurada. Prevé situaciones desde el sistema público de salud que tiene que ver con el abuso de la objeción de conciencia, que puede ser personal pero no a nivel institucional.

Tamer, enfatiza que el fallo termina marcando y exhortando a los gobiernos provinciales a elaborar protocolos operativos que despejen las dudas de los equipos de salud y sea claro para las mujeres. Destaca que a partir del fallo comenzó un camino de elaboración de protocolos, de debates, y hoy 14 provincias han acatado la exhortación de la corte y han elaborado sus protocolos, y en nuestra provincia todavía es un tema pendiente.

La **Prof. Jorgelina González Russo** comentó sobre su participación en los proyectos: "Promoción de la Salud Integral de los y las adolescentes de Invernada Sur desde un enfoque Bilingüe"; "Jóvenes de Salvina Unidos por la educación sexual integral y bilingüe", dichas intervenciones se llevaron a cabo en el marco de los proyectos de voluntariado universitario durante el año 2012. Mencionó el trabajo sobre la promoción de la salud de los y las adolescentes y la educación sexual integral

desde una perspectiva bilingüe en las localidades de Invernada sur y Salavina respectivamente.

En ambos casos estas acciones no son aisladas, sino que se nutrieron de experiencias anteriores de investigación - acción; de la militancia de los integrantes; del compromiso y conocimiento puesto por los y las estudiantes de las carreras de Lic. y Prof. en Educación para la salud, Obstetricia y Tecnicatura en Educación



Público asistente - Anexo Paraninfo UNSE

Intercultural Bilingüe con Mención en Lengua Quichua, quienes supieron escuchar y provocar la participación de los y las jóvenes, mujeres, docentes y habitantes de Invernada Sur y Salavina.

En el hall del Anexo la Verónica Corrales expuso sus pinturas bajo el nombre la Guerra contra el silencio. Sus pinturas son guerras. Son peleas con trazos finos y gruesos de colores psicodélicos entre la inocencia y el deseo. Corrales nos atrapa en el Olimpo femenino de su arte poblado de cartoons, de esperas coloridas y de recorridas sensuales ofrecidas por nuestro conocido guía: la rana René.



Corrales nace en Santiago del Estero, reside en San Miguel de Tucumán, se encuentra cursando la Licenciatura en Artes Plásticas de la Facultad de Artes, Universidad Nacional de Tucumán (UNT)

Participaron autoridades, docentes, alumnos, becarios de la Facultad e integrantes de diferentes asociaciones.



Acerca de las panelistas

Rosa Isac, es Trabajadora Social, y actualmente cursando la Maestría en Género y Políticas Públicas de FLACSO. Responsable de la Dirección de Género dependiente de la Subsecretaria de Derechos Humanos de la Provincia, ministerio de Justicia.

Virginia Palazzi, Licenciada en Comunicación Social, y actualmente cursando el Doctorado de Humanidades de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Tucumán. Becaria del CONICET (Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas), trabaja investigando el tema de la sexualidad en la adolescencia con perspectiva de género. Integra el grupo de investigación: "Género, Política y Derechos" del INDES. Participó en la creación producción y difusión de la campaña provincial para la eliminación de la violencia contra las mujeres: "*Abramos los ojos ya es hora de ver*".

Luisa Paz, Coordinadora de ATTTA (Asociación travestis transexuales y transgenero Argentina). Presidenta de DIVAS. Trabaja en el área de diversidad sexual de INADI. Referente de Red Latinoamericana de trans. Responsable del Frente Nacional por la Igualdad de Movimiento Evita.

Cecilia Tamer, Abogada, Diplomada por el Centro de Derechos Humanos de la Universidad de Chile en "Derechos Humanos y Mujeres: Estrategias Jurídicas para la Incidencia (2012). Asesora Legal del área de Prevención, Promoción y Sensibilización de la Dirección de Género, dependiente de la Subsecretaria de Derechos Humanos de la Provincia, Ministerio de Justicia. En su labor particular se desempeña litigando en el foro local asistiendo jurídicamente a mujeres víctimas de violencia en sus diversos tipos y modalidades.

Cecilia Sampaolesi, Abogada, asesora Legal del área de Prevención, Promoción y Sensibilización de la Dirección de Género, dependiente de la Subsecretaria de Derechos Humanos de la Provincia, Ministerio de Justicia.

En su labor particular se desempeña litigando en el foro local asistiendo jurídicamente a mujeres víctimas de violencia en sus diversos tipos y modalidades.

Jorgelina González Russo. Profesora de Educación para la Salud, se desempeña como JTP de Metodología de la Investigación Sanitaria I y II de la carrera de Lic. y Prof. en Educación para la Salud de la Facultad de Humanidades Ciencias Sociales y de la Salud, UNSE. Integrante del Proyecto de Investigación relacionado con la salud y derechos de las mujeres. Activista feminista por los derechos sexuales y los derechos reproductivos y de la diversidad sexual. Ha participado en numerosos espacios relacionados a la temática y actualmente es miembro de la organización Cero en Conducta y del espacio Primorosa Preciosura.

Elaboración y Contenido: Lic. Nelva Coria / Área Comunicación Institucional



Panel- Debate por el día de las Mujeres" La promoción de los derechos de las mujeres: una tarea colectiva"

Panelistas:

Rosa Isac. Directora de Género. Subsecretaría de DDHH.

Virginia Palazzi. INDES/FHCSyS- CONICET

Luisa Paz. DIVAS- INADI

Cecilia Tamer. Dirección de Género

Cecilia Sampaolesi. Dirección de Género

Jorgelina González Russo. Proyecto de Voluntariado FHCSyS y Primorosa

Preciosura.

Moderadora: Irma Chazarreta INDES/FHCSyS- CONICET.

Organizado por el Grupo de Género, Políticas y Derechos del INDES-
FHCSyS y la Dirección de Género de la Subsecretaría de DDHH y
Facultad de Hum Cs.Sociales y de la Salud

Lugar: Sala Anexa al Paraninfo.

Día: Martes 12.

Hora: 19.

Se realizará una muestra de trabajos de la artista plástica Verónica
Corrales.

Lugar:sala anexa del paraninfo